

XXV  
JORNADAS DE

# JÓVENES INVESTIGADORES AUGM - UNI

INVESTIGACIÓN  
SIN FRONTERAS  
PARA LA INTEGRACIÓN  
CIENTÍFICA Y CULTURAL



18-19-20 OCTUBRE - 2017



Asociación de Universidades  
GRUPO MONTEVIDEO



UNIVERSIDAD  
NACIONAL DE ITAPÚA

**XXV JORNADAS DE JÓVENES  
INVESTIGADORES**

**AUGM**

***“Investigación sin fronteras para una  
integración científica y cultural”***

**Tomo IV**

**FICHA TÉCNICA**

**ISBN:** 978-99967-884-0-6

**DATOS GENERALES**

**TÍTULO:** XXV Jornadas de Jóvenes Investigadores

**SUBTÍTULO:** Jornadas de Jóvenes Investigadores AUGM - UNI 2017

**AÑO DE EDICIÓN:** 2017

**MES DE PUBLICACION:** OCTUBRE

**NÚMERO DE PÁGINAS:** 917

Todos los resúmenes de este libro fueron reproducidos de copias enviadas por los autores. El contenido de los mismos es de exclusiva responsabilidad de sus autores. El Comité organizador de las XXV Jornadas de Jóvenes Investigadores de la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo no se responsabiliza por los contenidos publicados en este libro.

Toda cita o reproducción parcial de la información contenida en el presente volumen solamente pueden realizarse con la expresa mención de la fuente

## **ASOCIACION DE UNIVERSIDADES GRUPO MONTEVIDEO (AUGM)**

### **UNIVERSIDADES MIEMBROS**

#### **ARGENTINA**

Universidad de Buenos Aires (UBA)  
Universidad Nacional de Córdoba (UNC)  
Universidad Nacional de Cuyo (UNCuyo)  
Universidad Nacional de Entre Ríos (UNER)  
Universidad Nacional del Litoral (UNL)  
Universidad Nacional de La Plata (UNLP)  
Universidad Nacional de Mar del Plata (UNMdP)  
Universidad Nacional del Nordeste (UNNE)  
Universidad Nacional de Rosario (UNR)  
Universidad Nacional del Sur (UNS)  
Universidad Nacional de San Luis (UNSL)  
Universidad Nacional de Tucumán (UNT)

#### **BOLIVIA**

Universidad Mayor de San Andrés (UMSA)  
Universidad Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca  
(UMRPSFXCH)

#### **BRASIL**

Universidade Federal do Rio Grande (FURG)  
Universidade Federal de Goiás (UFG)  
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG)  
Universidade Federal do Paraná (UFPR)  
Universidade Federal do Rio Grande do Sul (UFRGS)  
Universidade Federal do Rio de Janeiro (UFRJ)  
Universidade Federal de Santa Catarina (UFSC)  
Universidade Federal de São Carlos (UFSCar)  
Universidade Federal de Santa Maria (UFSM)  
Universidade Estadual Paulista (UNESP)  
Universidade Estadual de Campinas (UNICAMP)  
Universidade de São Paulo (USP)

#### **CHILE**

Universidad de Chile (UChile)  
Universidad de Playa Ancha (UPLA)  
Universidad de Santiago de Chile (USACH)  
Universidad de Valparaíso (UV)

#### **PARAGUAY**

Universidad Nacional de Asunción (UNA)  
Universidad Nacional del Este (UNE)  
Universidad Nacional de Itapúa (UNI)

#### **URUGUAY**

Universidad de la República (UDELAR)

**AUTORIDADES DE LA AUGM 2016 – 2017**

**PRESIDENTE DE LA AUGM**

**Dr. Waldo Albarracín Sánchez**

Rector de la Universidad Mayor de San Andrés, Bolivia

**VICEPRESIDENTE DE LA AUGM**

**Ing. Gerónimo Laviosa González**

Rector de la Universidad Nacional del Este, Paraguay

**SECRETARIO EJECUTIVO DE LA AUGM**

**Prof. Dr. Álvaro Maglia**

**RESPONSABLES DE PROGRAMAS Y PROYECTOS - AUGM**

**Lic. Fernando Sosa**

**Juan Manuel Sotelo**

**Lic. Laura Adinolfi**

**COMUNICACIÓN**

**Edward Braidá**

**INFORMÁTICA**

**Andrés Ramos**

**ADMINISTRACIÓN**

**Arch. Cecilia Gobbi**

**Gabriela Sopeña**

**Pablo Rovira**

## **CONSEJO DE RECTORES**

### **ARGENTINA**

**Rector Dr. Alberto Edgardo Barbieri**  
Universidad de Buenos Aires

**Rector Dr. Hugo Juri**  
Universidad Nacional de Córdoba

**Rector Ing. Agr. Daniel Ricardo Pizzi**  
Universidad Nacional de Cuyo

**Rector Ing. Jorge Gerard**  
Universidad Nacional de Entre Ríos

**Rector en funciones Arq. Miguel Alfredo Irigoyen**  
Universidad Nacional del Litoral

**Presidente Lic. Raúl Perdomo**  
Universidad Nacional de La Plata

**Rector Lic. Francisco Antonio Morea**  
Universidad Nacional de Mar del Plata

**Rectora Prof. María Delfina Veiravé**  
Universidad Nacional del Nordeste

**Rector Arq. Héctor Floriani**  
Universidad Nacional de Rosario

**Rector Dr. Ricardo Sabattini**  
Universidad Nacional del Sur

**Rector Dr. Félix Nieto**  
Universidad Nacional de San Luis

**Rectora Dra. Alicia Bardón**  
Universidad Nacional de Tucumán

### **BOLIVIA**

**Rector Dr. Waldo Albarracín Sánchez**  
Universidad Mayor de San Andrés

**Rector Ing. Eduardo Rivero Zurita**  
Universidad San Francisco Xavier de Chuquisaca

### **BRASIL**

**Rectora Dr<sup>a</sup> Cleuza Maria Sobral Dias**  
Universidade Federal do Rio Grande

**Rector Dr. Orlando Afonso Valle do Amaral**  
Universidade Federal de Goiás

**Rector Prof. Jaime Arturo Ramírez**  
Universidade Federal de Minas Gerais

**Rector Prof. Ricardo Marcelo Fonseca**  
Universidade Federal do Paraná

**Rector Prof. Rui Oppermann**  
Universidade Federal do Rio Grande do Sul

**Rector Prof. Roberto Leher**  
Universidade Federal do Rio de Janeiro

**Rectora Prof. Alacoque Lorenzini Erdmann**  
Universidade Federal do Santa Catarina

**Rectora Dr<sup>a</sup> Wanda Aparecida Machado Hoffmann**  
Universidade Federal de São Carlos

**Rector Prof. Paulo Afonso Burmann**  
Universidade Federal de Santa Maria

**Rector Prof. Sandro R. Valentini**  
Universidade Estadual Paulista

**Rector Prof. Marcelo Knobel**  
Universidade Estadual de Campinas

**Rector Prof. Marco Antonio Zago**  
Universidade de São Paulo

#### **CHILE**

**Rector Prof. Ennio Vivaldi Véjar**  
Universidad de Chile

**Rector Dr. Patricio Sanhueza Vivanco**  
Universidad de Playa Ancha

**Rector Ing. Juan Manuel Zolezzi Cid**  
Universidad de Santiago de Chile

**Rector Aldo Valle Acevedo**  
Universidad de Valparaíso

#### **PARAGUAY**

**Rector Prof. Mst. Abel Bernal Castillo**  
Universidad Nacional de Asunción

**Rector Ing. Gerónimo Laviosa González**  
Universidad Nacional del Este

**Rector Prof. Ing. Hildegardo González Irala**  
Universidad Nacional de Itapúa

#### **URUGUAY**

**Rector Dr. Roberto Markarian**  
Universidad de la República

**ASESORES  
ARGENTINA**

Lic. Iván Bigas  
Universidad de Buenos Aires

**Ing. Agr. Carlos Barioglio**  
Universidad Nacional de Córdoba

Dra. Jimena Estrella Orrego  
Universidad Nacional de Cuyo

Med. Vet. Marcelo Tobin  
Universidad Nacional de Entre Ríos

Ing. Julio Theiler  
Universidad Nacional del Litoral

Lic. Francisco Javier Díaz  
Universidad Nacional de La Plata

Ing. Raúl Horacio Conde  
Universidad Nacional de Mar del Plata

Arq. Gustavo Tripaldi  
Universidad Nacional del Nordeste

Lic. María Cecilia Candusso  
Universidad Nacional de Rosario

Trad. Laura A. Benedetti  
Universidad Nacional del Sur

CPN Víctor Aníbal Moriñigo  
Universidad Nacional de San Luis

Dra. María Cristina Apella  
Universidad Nacional de Tucumán

**BOLIVIA**

Prof. Nelly Balda  
Universidad Mayor de San Andrés

Lic. Rodney Rada Puña  
Universidad Mayor, Real y Pontificia de San Francisco Xavier de Chuquisaca

**BRASIL**

Profa. Dra. Ofir Bergemann de Aguiar  
Universidade Federal de Goiás

Prof. Fábio Alves da Silva Júnior  
Universidade Federal de Minas Gerais

Prof. Dr. André Duarte  
Universidade Federal do Paraná

Prof. NicolasMaillard  
Universidade Federal do Rio Grande do Sul

Prof. VitorAlevato do Amaral  
Universidade Federal do Rio de Janeiro

Prof. Lincoln Fernandes  
Universidade Federal do Santa Catarina

**MSc. Ma. Estela Antonioli Pisani Canevarolo**  
Universidade Federal de São Carlos

Prof. César Augusto Guimarães Finger  
Universidade Federal de Santa Maria

Prof. José Celso Freire Júnior  
Universidade Estadual Paulista

Profa. Dr. Elena Brugioni  
Universidade Estadual de Campinas

Prof. Dr. Claudio Possani.  
Universidade de São Paulo

#### **CHILE**

Prof. Eduardo Vera S.  
Universidad de Chile

Profa. Cecilia Arriagada  
Universidad de Playa Ancha

Carol Johnson  
Universidad de Santiago de Chile

**Alejandro Rodríguez Musso**  
Universidad de Valparaíso

#### **PARAGUAY**

Prof. Dr. José Manuel Silvero Arévalos  
Universidad Nacional de Asunción

Lic. Rolando Segovia Pérez  
Universidad Nacional del Este

Prof. Dra. Lucila Bogado de Scheid  
Universidad Nacional de Itapúa

#### **URUGUAY**

**Dr. Hugo Calabria**  
Universidad de la República

## **AUTORIDADES DE LA UNIVERSIDAD NACIONAL DE ITAPÚA**

**Rector:** Prof. Ing. Hildegardo González Irala

**Vicerectora:** Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera

### ***COMISIÓN ORGANIZADORA***

**Delegada Asesora de AUGM por la Universidad Nacional de Itapúa -**

#### **Coordinación General**

Prof. Dra. Lucila Bogado de Scheid

#### ***Miembros***

Dra. Susana Fedoruk  
Dra. Nelly Monges de Insfrán  
Arq. Edith Páez de Moreno  
Dra. Perla Sosa de Wood  
Dr. Cristian Balcázar Bogado  
Univ. Teresita Regis Acosta  
Arq. Miryan Morinigo Schapovaloff  
Lic. Carolina Balcázar  
Univ. Pamela García Benítez  
Lic. Pablo Villalba  
Mg. Sintia Ortiz García  
Mg. Edil Páez Pacheco

#### ***Colaboradores***

Dra. Estelvina Rodríguez  
Univ. Adrián Daniel Halaburda Ojeda  
Univ. Deysi Analía Cardozo Maidana  
Univ. Juan Britos  
Ing.Com. María Elena Martínez  
Dr. Osvaldo Moreira  
Dra. Vanesa Arévalos  
Ing.Com. David Martínez  
Mg. Susana Dmitruk  
Ing. Andrea Romero  
Ing.Com. Gladys Romero Encina  
Lic. Sandra Benítez  
Roly Ayala  
Univ. Andrea Ganchozo Llano  
Lic. Viviana Aldana  
Lic. Liliana Casas

#### **COMITÉ EDITORIAL**

Prof. Dra. Lucila Bogado De Scheid  
Prof. Dra. Susana Fedoruk  
Prof. Dr. Cristian Balcázar Bogado  
Lic. Ingrid Paredes

## **PROLOGO**

En las últimas décadas, brindar condiciones óptimas para afrontar las expectativas de una juventud ávida de conocimiento y de una sociedad cada vez más demandante y globalizada, se ha convertido en la prioridad de la gestión de las instituciones de educación superior.

La universidad es el espacio propicio para que los jóvenes desarrollen competencias y habilidades investigativas que los lleven a satisfacer el deseo por la adquisición de nuevos saberes.

Las Jornadas de Jóvenes Investigadores de la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo AUGM, constituyen una brillante oportunidad para que jóvenes investigadores miembros de reconocidas universidades públicas de la región del Cono Sur de América den a conocer el resultado del esfuerzo de meses y años de trabajo en los cuales se han concebido y desarrollado investigaciones que abarcan una amplia diversidad de áreas del conocimiento.

Para la Universidad Nacional de Itapúa, representó un gran desafío y una enorme responsabilidad constituirse en el escenario físico y organizar estas jornadas de presentación de la gran producción científica de más de 600 jóvenes de las Universidades del Grupo Universitario. Las investigaciones realizadas y los conocimientos generados no deben permanecer ocultos sino que debe trascender a la sociedad y en lo posible hasta para otras generaciones; en las páginas de este libro se incorporan los resúmenes de los trabajos seleccionados por un calificado comité de evaluadores que a la luz de criterios establecidos han superado las diferentes etapas de evaluación llegando así hasta las instancias finales.

Tal como lo expresa el lema de las XXV Jornadas, este es un espacio válido para la concreción de la investigación sin fronteras para la integración científica y cultural.

**Prof. Ing. Hildegardo González Irala**

Rector

Universidad Nacional de Itapúa

## **El Banco de la provincia de Corrientes y sus vínculos con las formas económicas asociativas predominantes en el sector rural**

Ojeda, Romina Gabriela

Ojeda.rominagabriela@gmail.com

Facultad de Ciencias Económicas

Universidad Nacional del Nordeste

### **Resumen**

Considerando el potencial agropecuario que existe en la provincia, no dudamos en denominar a los pequeños productores “promotores del desarrollo”, y teniendo presente que los mismos se asocian en su mayoría bajo formas económicas asociativas informales o cooperativas, es adecuado tomarlos como unidades de análisis e incursionar en su acceso al sistema crediticio regional.

Se tiene como objetivo lograr un acercamiento al productor rural, caracterizar sus prácticas y necesidades crediticias a través de sus percepciones, ahondar entre sus diferentes experiencias financieras, estableciendo vínculos que el Banco de la Provincia de Corrientes mantiene con las formas económicas asociativas predominantes en el sector rural, y simultáneamente observar los impactos derivados de su falta de vínculo, suplida muchas veces por programas de desarrollo.

La investigación se aborda desde un enfoque cuantitativo-cualitativo. Consta entonces, de una etapa descriptiva para luego sumergirse en la apasionante fase exploratoria, atendiendo a la búsqueda de impactos en la sociedad que se intenta ‘desarrollar’, derivados del acceso o no a determinados créditos. Las herramientas utilizadas más destacadas fueron la revisión bibliográfica y documental y la entrevista en profundidad.

Los datos obtenidos hasta el momento evidencian que los objetivos del Banco de la Provincia de Corrientes no están destinados a las predominantes formas económicas asociativas del sector rural mucha de ellas sumergidas en la informalidad, vitales para el desarrollo social de la región.

**Palabras clave:** Desarrollo, Banco de la provincia de Corrientes, Créditos.

### **Introducción**

El tiempo de globalización que estamos transitando, deja en evidencia sus propias contradicciones en áreas rurales empobrecidas. En estas pareciera que el capital no ha llegado a expandirse y lo que prima son familias con un espíritu económico-cultural que no logra transformarse al espíritu económico-racional que emerge como necesario para incluirse dentro del sistema hegemónico.

Surge entonces, cuestionarse las razones que no permiten al tercer mundo llegar o encaminarse hacia el ‘desarrollo’ propio de los países del primero. Estas problematizaciones se incluyeron en proyectos y programas de crédito con atención especial a objetivos más específicos, como superar condiciones de pobreza rural -consecuencia inmediata del subdesarrollo-, generar capacidad de autogestión en productores y lograr el aumento sostenido del ingreso o bien (más generales) generar el acercamiento de oferentes y demandantes.

Resulta imperioso establecer una mirada crítica hacia la concepción del “problema de desarrollo” desde los programas de créditos y bancas provinciales; y consecuentemente hacia las “soluciones” efectivamente practicadas en los terrenos.

En la carta orgánica del Banco de la Provincia de Corrientes S.A.<sup>92</sup> se establece, entre otros, el siguiente objeto (Art 5 inc. p) “mediante sus actividades el banco promueve y apoya el desarrollo e integración económica de las distintas regiones del territorio de la Provincia de Corrientes, impulsando la iniciativa económica hacia las actividades agropecuarias, industriales, comerciales y de servicios mediante una política crediticia de acuerdo a las condiciones de mercado”. Resultó inquietante observar de qué manera lo llevó a la práctica en los últimos quince años, particularmente sus vínculos con las formas económicas asociativas predominantes en el sector rural, de gran relevancia en el territorio Correntino. La noción de “desarrollo” nos viene impuesta desde los mismos organismos que financian hoy los programas destinados al desarrollo rural en la Provincia de Corrientes. Con esta visión fue menester analizar e incursionar en los mismos y cuestionarse si es que una participación más activa del BanCo influiría positivamente en estas prácticas al tratarlas con mayor cercanía. Se evitaría de esta manera que el sector rural disponga solamente de líneas internacionales de fomento sin posibilidades de trato con organismos locales y cercanos al mismo sector.

### Objetivos

1. Lograr un acercamiento al productor rural, caracterizar sus prácticas y necesidades crediticias a través de sus percepciones.
2. Ahondar entre sus diferentes experiencias financieras, estableciendo vínculos que el BanCo mantiene con las formas económicas asociativas predominantes en el sector rural.
3. Simultáneamente observar los impactos derivados de su falta de vínculo, suplida muchas veces por programas de desarrollo.

### Materiales y Métodos

La investigación se aborda desde un enfoque cuantitativo-cualitativo. Cuantitativo para el análisis de unidades seleccionadas como apropiadas para insertarse en el campo del clásico desarrollo local acompañando al estudio del BanCo, estos fueron el FIDA y el Programa de Desarrollo Rural del Nordeste (PRODERNEA-Ctes). El primero es un fondo internacional financiador de programas de desarrollo agrícola dependiente de Naciones Unidas y el segundo, para puntualizar, es uno de estos programas que brindan capacitación, asistencia técnica y financiera y se sirven del BanCo como mero intermediario financiero, esto es, sin intervención del mismo en la selección de beneficiarios, sectores o algún análisis de tipo técnico evaluativo. Seguido de un enfoque cualitativo al explorar y caracterizar la situación de los beneficiarios desde su mundo natural y bajo sus percepciones. Consta entonces, de una etapa descriptiva para luego sumergirse en la apasionante fase exploratoria, atendiendo a la búsqueda de impactos en la sociedad que se intenta ‘desarrollar’, derivados del acceso o no a determinados créditos.

Las herramientas utilizadas más destacadas fueron la revisión bibliográfica y documental y la entrevista en profundidad. En esta última si bien se contaba con un cuestionario tentativo por si resultara necesario utilizarlo, este no se expuso en todo momento. Cuando se lo hizo, se explicaba al entrevistado sus razones y de ninguna manera se aferraba la conversación a aquél.

“El primero (entrevistador) con una hoja de papel delante suyo, tiene un poder visible del que carece el último (entrevistado), el poder de un esquema preformulado. Hay una persona que conoce –y el conocimiento es poder- el curso que ha de tomar la entrevista y otra –el informante- que se encuentra en la inopia.”... “La persona que conoce de antemano lo que

---

<sup>92</sup> Con participación accionaria del Gobierno de la Provincia de Corrientes de 96,8008% según datos correspondientes a la Asamblea Extraordinaria de Accionistas del 30/OCT/2012 vigentes a la fecha en la página del BanCo.

quiere saber, acabará, si hay suerte, sabiendo solo eso y si no hay suerte sabiendo en verdad muy poca cosa "(Fraser, 1990:140).

La decisión de realizar una investigación de tipo exploratoria fue en concordancia con los escasos antecedentes de que se sirve la misma. En este marco, con el fin de adentrarnos en el conocimiento del objeto de estudio inicial "El BanCo y sus vínculos con las formas económicas asociativas predominantes en el sector rural", se indagó sobre la relación con las cooperativas del sector, -entendiendo que son dentro de estas formas-, un subgrupo regularmente constituido. Fácil es suponer que si éstas tienen problemas de acceso al financiamiento formal, las restantes formas asociativas -mayormente en la informalidad- también lo tendrán.

Considerando la Propuesta de Estrategia de Salida de PRODERNEA para la provincia de Corrientes (2005), en la cual consta la importancia relativa numérica que tienen en el sector agropecuario las explotaciones y el conjunto de personas consideradas para PRODERNEA como pequeños productores<sup>93</sup>, sumado el gran potencial agropecuario que existe en la provincia, no dudamos en denominarlos, en términos formales, "promotores del desarrollo", y teniendo presente que los mismos se asocian en su mayoría bajo formas económicas asociativas informales o cooperativas, es adecuado tomarlos como unidades de análisis e incursionar en su acceso al sistema crediticio regional.

### Resultados y Discusión

Se ha logrado un acercamiento al productor rural, se caracterizaron sus prácticas y necesidades crediticias a través de sus percepciones y se observaron los impactos derivados de su falta de vínculo, suplida efectivamente por programas de desarrollo.

Además se contrastaron evaluaciones documentales de PRODERNEA con la realidad así como trabajos de investigación acerca de programas de desarrollo, todo esto como medio para estudiar la realidad de los pequeños productores.

Como ejemplo de una de las líneas adoptadas, comentamos que, en la consultoría del Programa realizado por el Dr. Mario César Elgue (2005); se mencionan los quince proyectos desembolsados en Corrientes en los que aparece un mayor componente asociativo. Tuvimos la posibilidad de entrevistar un socio fundador de una de estas Cooperativas del listado. La entidad hoy se encuentra disuelta. Las principales razones de la disolución, según el entrevistado, fueron los inconvenientes en las modalidades de desarrollo socio-cultural dentro del grupo de personas asociadas. "... Por más que se pongan a trabajar ahora, el concepto de ellos ya está, no son personas de confianza entonces eso no va a funcionar..." Explicaba el entrevistado.

Los productores en general mantienen relaciones asociativas diversas, muchas de ellas informales, y otras tantas no perdurables, dado que emergen con el objeto de ser absorbidas por la categoría de beneficiarios ante el programa en cuestión u otros de similar índole, en busca de financiamiento y capitalizaciones. Esto demuestra que continuamos con rasgos del programa antecesor al PRODERNEA, "El requisito de la garantía solidaria, según el cual el préstamo debe ser respaldado por el grupo de pares, puso al descubierto un déficit de conexiones horizontales, alternativas al parentesco" (Schivoni 2011: 24).

Se obtuvieron impresiones de las características en la percepción que tienen de los créditos las asociaciones entrevistadas, tanto bancarios como de programas de desarrollo y sus dificultades. Ejemplificando hubo expresiones como las siguientes:

"...una línea especial tiene que ser, con tasa baja y que contemple todas las cosas, pero vos caes al banco y los números son fríos." Aconsejaba el entrevistado refiriéndose a las especificidades de la actividad rural.

---

<sup>93</sup> El 78,8% de las explotaciones y el 72% de la población residente en las mismas.

“... por ahí es muy alta la tasa de interés y no es conveniente tomar crédito. Por ahí el productor lo que necesita es un poco más de crédito a tasa subsidiada, que sea al más flexible, créditos blandos...” explicaba un productor citricultor acerca de créditos bancarios.

En cuanto a un crédito destinado a inversión no devuelto en su totalidad a PRODERNEA, comentaba un productor: “...Sirvió porque nosotros no robamos la plata, si bien no se devolvió toda, pero las maquinarias están ahí. “...la sala de extracción no se terminó de pagar porque hubo un enfriamiento generalizado, bajó el precio de la miel, bajó el número de colmenas y quedo medio en el aire...””.

## Conclusiones

De acuerdo al grado de avance de la investigación, nuestras conclusiones preliminares nos llevan a indicar que las formas asociativas formalmente constituidas como cooperativas<sup>94</sup>, no reciben un trato diferencial por parte del BanCo en atención a su promoción al “desarrollo”, y los vínculos que se mantuvieron fueron otorgados en consideración a similares criterios utilizados con empresas PYMES privadas en general.

Los datos obtenidos hasta el momento evidencian que los objetivos del Banco no están destinados a las predominantes formas económicas asociativas del sector rural. Si bien ciertas cooperativas que han alcanzado determinado nivel de maduración, pueden servirse de los mismos, en general resulta relevante para esta investigación, reconocer las situaciones de las formas asociativas que no han alcanzado un cierto nivel de complejidad técnico-productiva o que por no encontrarse regularmente constituidas, están categorizadas dentro de la llamada “economía informal”.

Las modalidades económicas mencionadas, vitales para el desarrollo social de la región, también requieren del apoyo crediticio culturalmente adecuado para superar sus condiciones de marginalidad e incapacidades reproductivas y de crecimiento. Con la revisión documental de PRODERNEA y la información obtenida mediante entrevistas realizadas a actores sociales relevantes para la investigación, se llegó a conclusiones preliminares respecto a la desatención de los sectores de nuestro interés. Los mismos, si reciben algún servicio más o menos acorde con sus posibilidades de accesibilidad, son atendidos por programas que funcionan como parches, y lejos se encuentran de aportar soluciones integrales para el mediano y largo plazo.

En conclusión, dejamos planteada la imperiosa necesidad de que el Banco de la Provincia de Corrientes, asumiendo las competencias y misiones de su carta orgánica, estructure dentro de planta, un área específica y de alta especialización para la atención del sector de nuestro interés.

## Bibliografía

- Banco de Corrientes (2012) .Recuperado el 09/05/2017 de: <https://www.bancodecorrientes.com.ar/sitio/>
- Diagnóstico sobre la Contribución del PRODERNEA al Capital Social de los Actores, sus Organizaciones y Comunidades. Informe Final (2007). CEDES, Recuperado el 03/10/2016 de: <http://www.cedes.org.ar/Publicaciones/IF/2007/7516.pdf>
- Dr. Mario César Elgue (2005): Consultoría Proyecto Prodernea / FIDA– 417 – AR – Pcia. de Corrientes - Informe Final. Ministerio de Agricultura, Recuperado el 03/10/2016 de: [http://www.minagri.gob.ar/site/areas/prodernea/50Biblioteca%20Virtual/\\_archivos/000002-Evaluaciones/051130Corredores%20Productivos%20ProderNEA%20Corrientes%20Informe%20Final%20\(Mario%20Elgue\).pdf](http://www.minagri.gob.ar/site/areas/prodernea/50Biblioteca%20Virtual/_archivos/000002-Evaluaciones/051130Corredores%20Productivos%20ProderNEA%20Corrientes%20Informe%20Final%20(Mario%20Elgue).pdf)

---

<sup>94</sup> Y por derivación las demás formas asociativas de carácter formal e informal.

- Escobar, A. (2007): La invención del tercer mundo: Construcción y deconstrucción del desarrollo. Venezuela: Fundación editorial El Perro y la Rana.
- FRASER, R. (1990): La formación de un entrevistador: en historia, antropología y fuentes orales. Asociación Historia y fuente oral, Barcelona, España,3, 129–150.
- Kremenchutzky, S., Higuera Rubio, D., Wainfeld, M. (2006): Evaluación participativa PRODERNEA, corrientes. Informe final (versión preliminar), Buenos Aires. Ministerio de Agricultura, Recuperado el 03/10/2016 de: [http://www.minagri.gob.ar/new/0-0/programas/prodernea/publicaciones/Evaluaciones/Evaluaci%C3%B3n%20Participativa%20Corrientes%20-%20Informe%20Final%20\(Crisol\).pdf](http://www.minagri.gob.ar/new/0-0/programas/prodernea/publicaciones/Evaluaciones/Evaluaci%C3%B3n%20Participativa%20Corrientes%20-%20Informe%20Final%20(Crisol).pdf)
- Ley N° 20.337. Ley de Cooperativas.
- Millán, A. (2012, septiembre). La economía informal y el desarrollo: emprendedorismo y microcréditos. Trabajo presentado en la V Reunión del Grupo de Estudios Rurales y Desarrollo –GERD-, Misiones, Argentina.
- Propuesta de Estrategia de Salida para PRODERNEA (2005). Provincia de Corrientes (Documento Preliminar). Ministerio de Agricultura, Recuperado el 03/10/2016 de: [http://www.minagri.gob.ar/new/0-0/programas/prodernea/publicaciones/Estrategia\\_de\\_salida/Propuesta%20de%20Estrategia%20de%20salida%20ProderNEA%20-%20Corrientes.PDF](http://www.minagri.gob.ar/new/0-0/programas/prodernea/publicaciones/Estrategia_de_salida/Propuesta%20de%20Estrategia%20de%20salida%20ProderNEA%20-%20Corrientes.PDF)
- Schiavoni, G. (2011). Fabricando el homo economicus: Dispositivos cognitivos en un programa de crédito para pequeños agricultores. Universidad Nacional de Quilmes, Buenos Aires, Argentina, 17 (33) 9-34.